
上海已连续多日发布高温橙色预警。 在公安松江特警训练基地，“红剑突击队”大练兵的步伐并

没停下，特警队员们在汗水与付出中锤炼意志、夯实体能，确保随时能战、战之能胜，维护城市安宁。

本报记者 赵立荣摄

申城未来九天高温“全勤”，将冲击多项气象纪录
本报讯 （见习记者?天弛 ） 今

天 ， 申城持续高温进入第十天 ， 今夏

累计高温日数已达 18 天。 根据上海中

心气象台预测 ， 未来九天本市高温还

将 “全勤到岗”， 直到下周三， 最高气

温都将在 35℃至 37?之间。 今年 8 月

可能出现 18 天连续高温日， 接近历史

最长纪录。

气象资料显示 ， 历史上 8 月连续

高温日数的最高纪录分别出现在 1934

年和 1948 年 ， 长达 19 天 ； 其次是

1947 年 ， 出现过 16 天的连续高温天

气； 稍近一点的 2013 年， 高温日持续

了 15 天。 截至今天， 8 月连续高温已

进入第十天 ， 如果未来九天高温 “全

勤 ”， 那么 ， 8 月上海将出现连续 18

天的高温日 ； 如果之后高温日再有持

续 ， 那么 ， 将冲击历史最长连续高温

日纪录。

此外 ， 自 8 月 9 日以来 ， 申城气

温一直居高不下 ， 如果本周高温继续

无休， 今夏将出现 1947 年以来首个 8

月中旬的 “高温大满贯”。

截至今天 ， 申城今夏高温日数已

达 18 天， 其中 8 月出现 15 天高温日。

气象资料显示 ， 上海 8 月高温累计日

数纪录为 25 天 ， 出现在 1934 年 ； 其

次是 1947 年 8 月出现的 23 个高温日；

距离我们最近的 “最热夏天 ” ———

2013 年 8 月， 出现了 20 个高温日。 如

果预测成真， 那么， 今年 8 月高温日数

将有 23天， 也将接近历史最多高温累计

日数纪录。 但由于今年 7 月上海大部分

时间都笼罩在梅雨之中， 总体来看， 今

夏高温累计日数与历史纪录还有差距，

2013年夏天一共出现了 47个高温日。

虽然高温日数多 ， 持续高温时间

长 ， 但今夏极端最高气温并未接近历

史纪录 ， 夏季极端天气历史极值为

2017 年出现的 40.9? ， 而截至目前 ，

今夏最高气温纪录仅为 38.6?。

据悉 ， 8 月下旬开始 ， 控制上海

的副热带高压将逐渐衰落东退 ， 届

时本市将处在副热带高压边缘 ， 很

可能出现 强 对 流 天 气 和 午 后 雷 阵

雨 ， 持续多日的高温有望缓解 。

■本报见习记者 ?天弛

■本报记者 蒋竹云 | ?骏

早餐车上，每分钟都面对“烘烤”

记者直击高温下的申城“早餐工程”流动餐车工作人员———

昨天，上海连续高温进入第九天。 ?上 7

点半 ， 记者来到停靠在长宁区金廷 88 广场

（King88）街边的上海 001 号流动?餐车前，此

时气温已达 30?。两位厨师?已紧张地忙碌起

来，车前的餐篷下，孙佳宝在擦拭桌椅，夏思远

则在车内蒸包子、解冻面饼、准备配菜。 “为了

在 7 点半准时营业， 我们一? 6 点钟就出门

了。 ”孙佳宝告诉记者。

趁着?餐高峰还未到来， 记者观察了一

下，餐车内置一台车载空调，车外地上放置了两

台强力电风扇， 一台对着车内， 一台对着用餐

处。 此时能明显感受到风扇的强劲风力，并不觉

得闷热难耐。

7 点 44 分，餐车迎来第一位顾客，一个小

女孩拉着妈妈点了两份手抓饼。夏思远从冰箱

中拿出面饼 ，放到电饼铛中解冻 ；随即在旁

边的趴锅上制作配菜 。 手抓饼是餐车的招

牌?餐 ， 而这台趴锅也是两位厨师一上午工

作的主操作台， 锅面温度高达 220?。 打开趴

锅，车载空调和电风扇吹出的冷风瞬间被腾腾

升起的热气所覆盖，车内的温度不一会儿就升

至 37?。

“每个工作日的上午，我们都要做 100 多

个手抓饼，8 点到 9 点是最繁忙的时段， 一般

每 3 分钟做两个，一刻不停。 ”孙佳宝介绍，制

作手抓饼的趴锅从?上 7 点多就开启，一直到

晚上 8 点收摊才“熄火”。 这意味着，在餐车工

作的每一分钟，都要忍受高温的“烘烤”。

不透风的房车、不足 5 平方米的空间中，

还有多个“发热源”。 趴锅旁边的电饼铛功率

高达 3200 瓦 ，每次掀开 ，同样是一股热气迎

面扑来， 此外还有不断散热的电冰箱和嗞嗞

冒水汽的蒸锅。

“站在这儿不动都热，忙起来更是汗流浃

背。 ”孙佳宝说。 不一会儿，在餐车里打转的夏

思远后背的衣服就已湿透了，绿色 T ?看上去

深了一个色号，脸上渗出细密的汗珠，额前的

头发也被打湿成绺。 “裹在塑料手套里的手掌

?就汗涔涔的了。 ”夏思远说，通常一个上午

下来，手上皮肤都被汗水泡白发软了，像洗澡

时间过长一样。

95 后夏思远刚来餐车工作不久，他坦言，

出来工作哪有不辛苦的？ 今年 28 ?的孙佳宝

则一开张就在这儿工作了。面对 8月以来的连续

高温，他洒脱地说：“夏天都是难熬的，但熬过去

也就好了。 ”

?上 8 点过后， 餐车的生意也兴隆起来，

两人忙起来时言语不多， 在车内默契地相互

配合着 ， 此时车内温度已接近 40?。 之前 ，

孙佳宝抽空跑到附近的商场里打来两桶水 ，

灌在电风扇的底座水箱中， 吹出来的风带着

水汽， “既能降温又能防尘”。

夏思远指着车内的空调说，餐车的制冷设

施也在不断改进，之前的空调是垂直向下吹冷

风，脸朝着热锅，脖子却是冷飕飕的，“冰火两

重天”实在让人受不了。 现在的空调已改成向

四周吹风了。 据悉，之后的流动餐车还将使用

定制车型， 操作空间将比现在的房车宽敞许

多，制冷也更有效。

这辆流动餐车拥有全市首张“流动餐车经

营公示卡”———食品摊贩登字 001 号。 虽然全

市流动餐车“大部队”将于 9 月中旬集中亮相，

但“流动餐车+?餐服务”试点已率先上路。

孙佳宝告诉记者，餐车支持小程序线上预

订，消费者可以提前 5 分钟下单 ，到达流动

餐车后提袋即走 ，最大程度减少排队等待的

时间 。
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以等不起的紧迫感、坐不住的责任感，遏制“舌尖上的浪费”

“制止餐饮浪费行为，培养节约习惯”专项工作部署会昨召开，动员采取切实举措让市民可见可感可知———

历览前贤国与家 ， 成由勤俭破由

奢。 “厉行节约、 反对浪费” 于国、 于

家 、 于己都是永不过时的 “传家宝 ”。

遏制 “舌尖上的浪费”， 在全社会倡导

浪费可耻、 节约为荣的风尚， 有着重要

的现实意义。

上海市精神文明建设委员会 16日下

发 《关于贯彻落实习近平总书记重要指

示精神， 深入开展 “制止餐饮浪费行为，

培养节约习惯” 专项工作的通知》， 昨天

下午， 市委宣传部、 市文明办召集市商

务委等 10余家市级相关单位和各区文明

办召开专项工作部署会 ， 进一步动员

部署制止浪费行为相关工作 ， 细化工

作方案。

会上 ， 市文明办提出 ， “专项工

作 ” 是集中攻坚 ， 必须让市民群众可

见、 可感、 可知， 尽快取得阶段性的进

展成效。 必须以等不起的紧迫感、 坐不

住的责任感， 调集精兵强将， 集中优势

资源， 迅速行动起来， 体现应有的执行

力和行动力。

另一方面，制止餐饮浪费行为、切实

培养节约习惯必然也是一场 “持久战”。

餐饮浪费问题具有反复性和顽固性，难

以一蹴而就、毕其功于一役。市文明办提

出，开展专项工作不是凑热闹、蹭热点，

更不能一阵风、走过场。短期形成规模声

势之后， 更要切实与提升城市治理能力

和治理水平结合，健全长效机制，常抓不

懈、久久为功。

创新餐饮企业服务方式，

深入开展“光盘行动”

餐饮企业的服务创新， 是制止餐饮

浪费的有效手段。 8 月 14 日，上海市商

务委员会指导餐饮烹饪行业协会向全市

餐饮行业发出的《制止餐饮浪费行为，弘

扬传统美德》倡议书中就提到，餐饮企业

要开发适合不同消费规模和需求的菜点

产品和产品配套组合， 做到既满足消费

需求， 又避免餐饮浪费； 主动提供打包

盒、打包袋，为顾客提供打包服务。

鉴于外卖、 生鲜配送业态市场容量

日益扩大，倡议书还提出，相关企业不仅

要主动引导消费者理性消费， 也要在产

品介绍中标注产品的主副食材和口味特

点， 避免消费者因对产品信息的片面了

解而造成浪费。

倡议发出后，各外卖、生鲜配送企业

积极响应。 美团外卖将投放数万张印有

“粒米粒恩，光盘光盒”宣传标语的食安

封签，随餐发放印有宣传标语的餐垫，精

准触达白领、居家等外卖消费人群；叮咚

买菜、盒马鲜生等生鲜配送企业，在菜品

分量上提供半份、一份、一人半份、两人

份，甚至以“克数”为计量单位的餐品选

择，受到了市民欢迎。

与此同时， 更多服务创新模式正在

酝酿中。 市商务委鼓励餐饮服务企业积

极发展中央厨房或配送中心模式， 大力

发展网络订餐、半成品餐等餐饮服务，提

高餐饮行业集约化发展水平， 从源头减

少食物浪费。

“下一步，我们还将深入开展光盘行

动和绿色餐厅创建活动，以此为平台推动

制止餐饮浪费行为。 ”市商务委服务业发

展处处长朱立群表示，市商务委要求各餐

饮企业在持续开展光盘行动的同时，积极

创新做法，通过积分奖励、停车优惠、买单

打折等实实在在的举措，引导消费者自觉

践行光盘行动。

上海约 3000 家绿色餐厅也将积极

践行制止餐饮浪费行为。朱立群介绍，市

商务委已向全市绿色餐厅发出号召，做

好“厉行节约、反对浪费”的排头兵和先

行者。未来，制止餐饮浪费行为将被纳入

绿色餐厅创建的重要标准， 引导企业把

制止餐饮浪费纳入到餐饮加工、 经营和

服务的全过程。

形成制止浪费闭环，开启
食物绿色循环

制止餐饮浪费行为涉及面广 、 工

作量大 ， 需要政府 、 市场 、 社会协同

联动 、 各展所长 ， 形成合力 。 杜绝

“舌尖上的浪费 ” ， 浦东新区已着力

“全社会发动” 制定了行动方案， 引导

全行业积极参与 ， 形成制止餐饮浪费

的闭环。

浦东新区地域广人口多， 各种参与

主体丰富， 有 550 万常住人口、 108 万

户家庭、 近 2 万家餐饮企业， 是第三方

外卖品牌的重要市场阵地。 为整合区内

资源协同 “作战”， 浦东新区文明办携

手区商务委和区市场监管局， 主动将这

些企业和社会组织聚在一起， 鼓励它们

根据各自的行业特点， 尽己所能、 拿出

切实可行的行动方案。

浦东新区区委宣传部副部长、 区文

明办主任邓亮介绍， 在餐馆环节， 以富

荟广场为代表的浦东商场商圈已主动向

商户宣传 “适度点餐 ， 光盘光荣 ” 理

念； 在外卖环节， 号召相关餐饮企业在

菜单上标注建议食用人数、 提供 “小份

菜” “半份菜”， 方便用户选择适量的

餐品； 在监管环节， 浦东新区商务委和

区市场监管局将结合全国文明城区创评

制作相关主题宣传台贴， 覆盖浦东餐饮

实体店。

值得一提的是， 借助区内全国第一

家实体运营的 “食物银行” 社会公益组

织， 浦东新区还在流通环节尝试食物的

绿色循环。

“超市、 家庭有吃不完的食品， 可

以放到循环点 ， 分享给有需要的人 。”

邓亮介绍， “食物银行” 公益组织在浦

东全区设立了 25 个食物循环点， 通过

规范性流程和操作， 把本要被丢弃的食

物重新利用起来。

而遍布浦东新区各社区的 “家门口

服务站” 则助力这一过程的精准对接，

利用分享货架、 无接触递送、 网络化服

务的方式 ， 让更多食物能够 “物尽其

用”， 减少浪费。

在 “全社会发动” 的同时， 浦东新

区聚焦机关干部、 青年白领、 学生家庭

关键人群， 先行一步。 浦东区级机关、

各级文明单位带头倡导践行 “光盘行

动”， 起到表率作用； 区妇联 “百万家

庭文明行” 活动、 团区委先锋行动， 着

重宣传 “抵制浪费 、 厉行节约 ” 的就

餐理念 。 新学年开学时 ， 浦东新区 50

万中小幼学生将享受到搭配更合理 、

份量更精准的营养午餐。 更多丰富多彩

的食育教育， 也将把光盘光荣的理念，

以 “小手牵大手” 的方式， 辐射到更多

家庭。

■本报记者 唐玮婕

从出口到内销，这家鞋厂背后藏着上海“朋友圈”

点燃引擎！沪上在线新经济电商平台力助国内外贸工厂转型

距离上海 1900 公里之外的广东东

莞，“斐爾”是当地一家鞋子制造厂家所

创立的自有品牌。 受疫情影响，原本占

“大头”的外贸生意今年不太好做，但转

型内销却开了个好头：每个月三档网上

“特卖”，销量一直在往上走。

从外贸到内销，鞋子工厂背后藏着

新的生意伙伴———爱库存。 这家被称为

沪上在线新经济 “四小龙 ”之一的新生

代电商平台 ， 一头连起上百家外贸工

厂， 一头直通超过 180 万名 “带货”店

主。 一场场促销“云端”上线，一双双自

有品牌的鞋子从工厂所在地出发，运送

到遍布全国的消费者手中。

在危机中育新机，上海努力成为国

内大循环的中心节点、国内国际双循环

的战略链接。 中国外贸转型之路上，越

来越多从业者关注到，上海在线新经济

喷涌而出的活力，为生产 、分配 、流通 、

消费等全链条上的各个环节提供着强

大的新动能。

新生代电商平台伸出
“橄榄枝”

从斐爾身上，我们可以看到很多国

内外贸工厂共同的经历：这家鞋厂上世

纪 90 年代从纯代工起步， 逐步具备了

设计、研发能力 ，如今面对国内巨大的

内需市场，正在积极谋求转型内销。

“我们一直在尝试利用外销订单的

淡季 ， 扩大内贸代工和贴牌生产的规

模。 ”菲爾市场总监郭俊婕告诉记者，目

前工厂外贸与内销的比例约为 7∶3，到

今年年底，这个数字有望调整到 3∶2。

然而 ，转型之路并不好走 ，各种挑

战摆在包括斐爾在内的众多外贸工厂

面前。 过去做代工，他们面对的是批发

市场，讲究的是质量和成本控制 ，简单

来说，就是要“价廉物美”。 做自有品牌，

零售市场则完全是另一番天地，产品设

计、供应链、市场营销等，整个链条上的

环节都是“硬仗”。

这些“仗”怎么打？ 在上海，在线新

经济中的新电商平台伸出橄榄枝，加速

了外贸工厂探索和创新的步伐。

不同于阿里巴巴、京东等传统中心

化电商平台 ， 爱库存通过 180 多万名

“带货”店主直接对接品牌厂商。 在上海

交通大学安泰经济与管理学院副教授

侯立文看来 ，如果把新电商比作 “路由

器”，其优势就在于智能化的匹配，消费

者不用主动搜索， 而是由店主来推送，

持续激发消费需求和潜力。

“与爱库存合作 ，我们只需要做货

端的运营，而销售端则由爱库存的百万

店主主导 。 这些店主可以通过自己的

‘在线小店’，把一个全新的品牌推送给

消费者 ，一旦产品品质不错 、售后率也

低， 就会自动形成消费端的口碑效应，

随后再被更多的店主分享销售。 ”郭俊

婕告诉记者 ，对于厂家而言 ，他们欠缺

的是服务千千万万消费者的能力，爱库

存“蚂蚁雄兵 ”式的店主们弥补了这部

分的缺失，也让他们看到了“中国制造”

转型“中国品牌”的新机会。

“流量”与“赋能”撬动
经济新增量

所谓“危中寻机”，今年的疫情给宏

观经济增添了不确定性，但同时也在加

速倒逼产业转型。 “疫情催化下，国内大

循环的构建正在提速，越来越多外贸工

厂开始下功夫研究扩大 ‘内销 ’的可能

性。 ”侯立文说。

据郭俊婕透露， 从今年 1 月开始，

菲爾主动在爱库存上调整了货品结构，

把引流款的比例从原来的 10%调整到

40%， 利润款从原来的 60%降到 40%，

其余的 20%用来提升品牌调性 ，“货品

运营调整后， 我们目前月销 3000 多双

鞋子，比刚开始的时候上涨 20 多倍”。

爆发式增长让外贸工厂看到了做大

做强自有品牌的希望：一方面有销量、有

利润；另一方面，双方合作都在做各自擅

长的事情，从而达到“1+1>2”的效果。

不难发现 ， 在线新经济不仅提供

“流量”，关键还是让传统外贸工厂借机

修炼内功，持续提升货品运营等方面的

能力，如此这般的“赋能”将撬动起更多

经济新增量。

根据侯立文的观察，新电商平台可

以输出技术优势， 通过整合物流、 资金

流、信息流，提升外贸厂家的整体运营效

率， 包括产品效率———让库存在最短时

间内匹配合适的消费者； 销售效率———

帮助品牌厂商在线上打通分销渠道，降

低成本； 劳动力市场的效率———激发店

主的活力，带来灵活的就业机会。

“最年轻”新势力展露
高成长性

眼下，越来越多外贸厂家开始认识

到新电商平台的价值，也尝试着把自己

的员工、导购等线上化 ，以此寻求新的

生机 。 郭俊婕向记者透露了斐爾的目

标：第三季度月销售 8000 双，而到第四

季度计划月销量突破 1 万双。

为了助力品牌更好去库存 、 促销

售， 回笼资金， “五五购物节” 期间，

爱库存在平台上设立 “出海优品 ， 云

购申城 ” 的外贸产品专区 ， 针对当下

需要扶持且符合资质的外贸企业及外

贸加工厂推出免除审核费以及保证金、

提供当日入驻的绿色通道等扶持举措，

在销售 7 天之内助其回款 80%等支持

举措 。 此外 ， 还为外贸工厂提供包括

品牌经营免费授权、 代运营费用减免、

仓储服务费用减免 、 免除品牌保证金

等在内的增值服务 ， 加速外贸工厂销

售数字化转型。

充满发展活力的上海在线新经济

“四小龙” 中， 爱库存是 “最年轻” 的

一员 ， 到今年 9 月才迎来成立的第三

个年头 ， 但这一新生势力已展露出快

速成长性 。 爱库存联合创始人冷静表

示 ： “我们将尽最大可能 ‘赋能 ’ 商

家 ， 迅速帮助外贸企业解决销售问

题 。 未来 ， 爱库存还将持续为有需求

的商家提供更多扶持举措和高效解决

方案。”


